

SUSCRIPCIONES
MÁS DE 1000.
ESTATE DE GERONA, trimestre, 15.
PAGO ADEANTADO
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Albareca 13, segundo
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
CORREO GERONA

EL CORREO DE GERONA

Diario de la tarde de avisos y noticias

AÑO V

—GERONA.—MIÉRCOLES 17 DE FEBRERO DE 1897—

NUM. 38

Banco de España

Unidas ya á los Billetes Hipotecarios de Cuba Emisión de 1886 las correspondientes hojas de Cupones, desde este día pueden los interesados retirar los depósitos de esta clase y cobrar sus Cupones ó retirarlos en Gerona, entendiéndose que esto último solo podrá verificarse hasta el 28 del corriente.

Gerona 17 Febrero de 1897.

El Secretario, R. Amador.

LOS SUCEOS de Creta

Los telegramas recibidos, presentan gravísima la situación de la isla de Creta. Turbas desenfrenadas de musulmanes, tristes de furor, sin respeto alguno á los pabellones europeos flotantes en los topes de los acorazados anclados ante la Canea, llevan adelante su obra nefanda de destrucción.

Asesinan á cristianos indefensos, degüellan á mujeres y á niños inocentes, arrasan casas y casas de campo, incendian poblados, talan miedos y acabarán por convertir, en toda su extensión, á la infeliz Creta, en un vasto desierto si no se les va, pronto, á la mano en el camino de sus tropelias.

Momentos hay en que á los tripulantes de las escuadras europeas faltales, materialmente, la respiración, envueltos en la densa humareda de los incendios que el viento arremolina sobre las aguas de la bahía; y las llamas enrojecen durante la noche los lejanos horizontes, reverberando siniestramente en el mar, que aparece como teñido de sangre. El espectáculo es horrendo sobre toda ponderación.

Hombres, mujeres y niños, arremoliasos en los muelles y en la playa, piden á los turcos ser conducidos á bordo de los buques extranjeros; pero no son bastantes las lanchas y botes de las escuadras europeas para poner á salvo á cuantos lo solicitan, amenazados de cerca por el puñal de los turcos.

Las escuadras de Europa pudieran, sin esfuerzo alguno, poner coto á tan fieros desmanes; pero no hacen ni harán nada.

Están pendientes de eso á que hemos convenido en llamar la acción de la diplomacia. Andase confeccionando otro nuevo pastel en los hornos de las Cancillerías europeas.

Los cristianos degollados se quedarán sin cabeza; amenazados de perderla los supervivientes, y ante las reclamaciones, ó digamos mejor, ante los ruegos de los oprimidos se encogerá de hombros la Europa cristiana y civilizada, que ha permitido y permite la perpetración de muchas atrocidades; más que no puede consentir se amenga en un ápice la soberanía del Sultán de Constantino-pia.

Mentira parece que en las postimerías del siglo XIX pueda presenciarse el degüello de poblaciones enteras, sin que el mundo entero se levante contra el infame asesino (así lo llamó Gladstone) que tales matanzas ordena, ó las alienta al menos con la alicencia, ya que no con su complicidad.

A un precio módico

se vende un piano de manubrio con carreteón ó sin él.

Darán razón, calle de Ginesta, 13, Gerona.

La Cruz Roja

El Real decreto que el señor ministro de la Guerra ha puesto recientemente á la firma de S. M. la Reina, por el cual se da carácter oficial, consolidando así su necesaria existencia á la Asociación de la Cruz Roja, ha sido muy bien recibido y es objeto de elogios.

Evidentemente tan benéfica Sociedad, acogida con preferente solicitud por S. M. la Reina, era digna del apoyo oficial para el mejor cumplimiento de sus fines, á los que atendía hasta ahora únicamente con los donativos particulares, y en ella, como ocurre en otras naciones, encontrará el Gobierno grandes y prácticas facilidades para

corregir las deficiencias y necesidades que existan en las ambulancias.

El Real decreto de referencia nombra la Comisión que ha de reforzar las bases sobre las cuales ha de llevarse á efecto la reorganización de la Cruz Roja, para que en ella pueda tener el Gobierno la necesaria intervención.

Dicha Comisión se compone de las personas siguientes:

Presidente: Teniente general don Eduardo Gamir, Presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Vicepresidente: Muy ilustre señor don Jaime Cardona, Obispo de Sién y Provincia general castrense.

Vocales: el señor Marqués de Vadillo, Subsecretario de Gobernación; el Contralmirante de la Armada don Ismael Warleta; don Francisco Javier de Ugarte, Director de Gracia y Justicia del Ministerio de Ultramar; don Félix Echauri, Inspector general de Sanidad de la Armada; don Luis del Arco, Conde de Arcatiale, Ministro residente; don Gregorio Jiménez Espala, Inspector médico de primera clase del Cuerpo de Sanidad Militar; don Eusebio Saenz, General de brigada; don José Ruiz Gómez, Consul general; don César Ordax-Avella, Inspector general de los Sanatorios de la Cruz Roja.

Secretarios: Don Juan P. Criado y Domínguez, Secretario general de la Cruz Roja, y don Rafael Torres Campos, Comisario de Guerra.

Crónica

La isla de Creta, cristiana, quiere sa-
cudir el yugo de la dominación turca.

Los cretenses no están conformes con los turcos; son griegos, por encima de toda ley.

Hay un dominio en que nada lega-
lan los tratados: el del espíritu; hay un sagrado que nunca violentaran impunemente las imposiciones: el de la conciencia.

Creta pudo ser sumada en lo que toca al territorio, á Turquía; los cretenses, los hombres, que han pensado como griegos y han sentido como griegos, no.

Los turcos, dejaron a los cretenses su religión, y por religión han sido siempre dos pueblos diferentes y enemigos. Y las enemistades religiosas son duras.

Las enconas el fanatismo y conducen al odio. Ademas los turcos, islamitas, no han transigido hasta ahora en ningún tiempo con los cristianos, y el imperio turco ha entreabierto cautelosamente á las potencias europeas sus portales, pero sigue mirándolos por encima del hombro.

Per eso los turcos, á despecho de toda convención, empezaron por matar, en masas, y por cometer actos vandálicos de expoliación, á los cristianos de Creta.

Fué la lucha al principio un motín sin límites, pero religioso; el fanatismo exacerbó los ánimos, y ahora del odio de creencias se ha pasado al odio de raza.

La lucha ha adquirido ya proporciones políticas. Creta ha formalizado su insurrección y Grecia toma cartas en el asunto y simpatiza con los rebeldes.

Está a punto, pues, de estallar una guerra formidable entre Turquía y Grecia y esta guerra amenaza á Europa.

La situación complica, agrava, verdaderamente, y será preciso volver hablar de este asunto, porque en todo caso si surge el rompimiento, venzan los griegos favorecidos por las potencias, é venzan los turcos por circunstan-

cias imprevistas, toda Europa y España con ella está en trance de graves complicaciones.

Sera, pues, posible que las potencias procuren a toda costa evitar el conflicto.

En Torreella de Montgrí pronto será un hecho la instalación del alumbrado eléctrico. En el próximo mes de Marzo empezarán las obras de extensión del cable y de instalaciones en las casas particulares, y en Mayo (época de menos trabajo en el molino del pueblo de Guaita) las de colocación de turbinas en dicho edificio, de donde procederá el fluido que tan indispensable se hace para aquella villa, que en la actualidad está poco menos que á oscuras, dada la escasa potencia de los faroles.

Desde el pueblo de Guaita se conducirá también el fluido eléctrico á la importante villa de La Bisbal, cuyos habitantes, al igual que los de Torreella, se muestran contentísimos por tan importante e inesperada mejora.

Ayer al oscurecer se veían espesos celajes en todo el círculo del horizonte, quedando luego el cielo completamente cubierto. A las doce y media empezó á llover, cayendo varios chaparrones durante la madrugada, clareando algo entrada la mañana.

En la sesión celebrada ayer por la Diputación provincial, fué nombrado en votación secreta, por 10 votos contra 5 á favor de don Guillermo Roca, profesor de la Escuela menor de Bellas Artes de Figueras, nuestro distinguido amigo de Olot, don José Berga y Boada, al que enviamos nuestra cordial felicitación.

Leemos en nuestro colega *El Norte* que ayer estuvo á punto de ocurrir una sensible desgracia en el sitio del río Ter conocido por *pas de la Farga*.

Dos carrozales del vecino pueblo de Besanó, el uno propiedad del alcalde don Federico Viader, y el otro de don Tomás Font, propietario de la misma localidad, se dirigían con varios compañeros al pueblo de Centelles.

Al intentar vadear los dos carrozales el río Ter, el del señor Viader, que contenía ocho personas, quedó atascado, allí donde la corriente era más intensa, viéndose en un inminente peligro.

En vista del estado tan crítico de los viajeros, (pues no podían avanzar ni retroceder) uno de los compañeros, llamado Juan Trias, de Besanó, con riesgo de perder su vida, se despojó de sus vestidos, y afianzando en una rueda, haciendo esfuerzos titánicos, pudo al fin salvar el carrozal, no sin antes recibir un golpe, del que estuvo á punto de ser sepultado en medio de las aguas.

El dia 15 de Marzo próximo, á las once de la mañana, tendrá lugar en la Alcaldía de Torreella de Montgrí la subasta de la caza menor existente en el monte propiedad de aquel Ayuntamiento.

El tipo de subasta es el de cien pesetas.

Si quedara desierto la primera subasta se celebraría la segunda el dia 25 del mismo mes.

En cumplimiento de lo que dispone el decreto ley del año 1868, que estableció el sistema monetario vigente, y de acuerdo con el Banco de España, el Ministro de Hacienda ha dispuesto se acuente 16 millones de pesetas, que en barras tiene en sus cajas aquél establecimiento de crédito, en monedas de oro de 100 pesetas, con el busto de S. M. el Rey don Alfonso XIII y la fecha del año corriente.

Al efecto, el Director del grabado de la Casa de la Moneda, señor Maura, ha concluido el troquel, que es artístico, y se dispone lo conveniente para amonedar en la semana próxima los expresados 16 millones en piezas de 100 pesetas, á razón de tres millones de pesetas por día.

Los últimos soldados heridos ó enfermos regresados de Cuba, pertenecientes á esta provincia, son los siguientes:

Jaime Sala Comas, de Batet; Juan Palomera Puig, de San Juan las Fonts; Domingo Llagostera, de Las Planas; Juan Salas Burcherol, de Ripoll; José Llucià Padró, de Olot, Andrés Vilagrana Palau y Rafael Costa Jordá de esta ciudad; Antonio Vila Cernia, de Beguda y Pablo Caret Martell, de Olot.

La síntesis de la presente situación vini-
cola en Francia y de un modo especial para los vinos exóticos de todas clases y pro-
cedencias, puede resumirse en los siguientes conceptos: año malo pasa el comercio viní-
cola en general y como á tal lleno de cala-
midades. Importación escasa, difícil y poca
venta, precios muy poco remuneradores, si se tiene en cuenta los peligros de la expor-
tación, algunas que otra quebra que acaba de estropear los negocios y para colmo de desdichas la *regie* y las *aduanas* interpre-
tando las leyes con un rigorismo y una sus-
ceptibilidad que constituyen el nuevo via-
cruces del negociante vinatero.

La Cámara Agrícola de Valencia se ha
ocupado de la baja en la demanda y pre-
cios de los vinos y alcoholines, por efecto, se-
gún se creyese, de la fabricación en gran escala
de alcoholines industriales, y ha acordado to-
mar ciertas medidas que salven á los cose-
cheros de vinos de la crisis por que esta pro-
ducción atraviesa, y que amenaza ser mucho
mayor si pronto no se ataja el mal.

La recolección de la aceituna y molien-
da en nuestras comarcas puede darse por
tercera vez, habiendo sido la cosecha mala y
de mala calidad el producto.

Con respecto al mercado de importación,
la anterior decena ha transcurrido con la más
completa paralización en todos los produc-
tos que hay á la venta y de los que la plaza
está bastante surtida, si se considera la es-
casa solicitud que obtienen de los almacen-
istas y del consumo, y si algún negocio ha
podido concertarse, como es debido á cir-
cunstancias especiales del mercado, no ha
ofrecido interés alguno ni ha modificado la
situación por demás pesada que ofrecen to-
dos los productos casi sin excepción.

El Comité republicano nacional de esta
ciudad, ha acordado por unanimidad delegar
á don Eusebio Cerrominas, para que le
represente en la asamblea que en breve ten-
drá lugar en Reus.

Han sido aprobados por la Diputación
provincial los expedientes administrativos
de la carretera de Gerona á Santa Coloma de
Farnés y de la de Hostalrich á Tossa, sec-
ción de Hostalrich al empalme con la carretera
de Madrid á Francia.

También ha sido aprobado el expedien-
te y proyecto de la travesía por el pueblo
de Hostalrich, en la carretera de tercer or-
den de dicho pueblo á Tossa.

Al pasar el vecino de Castelló de Am-
purias, Matías Arlá (a) *Pobre*, frente al
manso Sabaté de aquél término municipal
en donde posee un campo que en la actuali-
dad se halla sembrado de avena, vió dentro
del mismo unas cuantas gallinas y al tratar
de echarlas del expresado campo, presentó-
se el paisano Ramón Viusach y su esposa
María Batllori emprendiéndolas á pedradas y
á palos contra el Arlá, los cuales habrían
acabado sin duda matándolo a no interesar
un sugeto que por casualidad pasaba por el
lugar del suceso.

El Matías Arlá resultó con una herida en
la región frontal producida por instrumento
contundente y otras contusiones en diferen-
tes partes del cuerpo.

Los iracundos esposos fueron detenidos
y puestos á disposición del Juez municipal
de Castelló.

El subsecretario del ministerio de la Ge-
neralidad en contestación al telegrama que
le remitió el señor gobernador civil de esta
provincia relativo á la llegada y deten-
ción en Port-Bou de 22 balas de cuero pro-
cedentes de la India por la vía de Marsella,
manifestó que, sin perjuicio de resolver en
definitiva y de acuerdo con el Consejo de Sa-
nidad, las mercancías centúmate á las que

no acompañan certificado consular de la pri-
mitiva procedencia limpia que lleguen á la
Aduana de Port Bou, sean sometidas á des-
infección, quedando encendido este ser-
vicio á la vigilancia y dirección técnica del
Inspector regional de Sanidad marítima don
Rafael Bianchi y interesándose que la com-
pañía del ferrocarril ó el Municipio faciliten
local ó sitio lo más inmediato posible á la
estación.

El *Bolívar Oficial* publicado hoy inserta:

Doz circulares ordenando la busca y cap-
tura de Manuel Mesas Flores, Sixto Estan-
ga Flor y Joaquín Sanchez Lopez, fugados
de la cárcel de Granada.

Otra, manifestando que habiéndose re-
mitido á este gobierno civil el expediente de
deslinde del monte «Bosch y montaña de
Caixans», se señala un plazo de 15 días pa-
ra que los que tengan algo que exponer lo
hagan en el citado término.

Convocatoria á oposiciones para plazas
de médicos militares.

Relación de escuelas vacantes.
Edictos.

* * * Los señores J. Llinás y com-
pañía, Banqueros, de esta capital par-
ticipan á los poseedores de los resguardos
de Billetes Hipotecarios del Tesoro de Cuba
emisión de 1886, comprendidos desde el nú-
mero 255 al 312 inclusivos que pueden des-
de hoy pasar á recogerlos, por tener ya las
respectivas hojas de cupones agregadas, me-
diante la presentación de los correspondien-
tes resguardos.

Sección comercial

J. LLINÁS Y COMPAÑÍA

BANQUEROS.—GERONA
BOLÍN DE BARCELONA. 10 MARINA

◆ Cambios del dia 17 de Febrero de 1897 ◆

Interior	65·65	Alfonso	24·40
Exterior	78·12	Isabel	29·00
Cubas 86	92·75	Oncas	25·70
> 90	81·25	Oro de 4 ds.	25·30
Nortes	26·30	Oro 2 y 1 ds.	22·50

Giros

Paris vista 26·10. Londres vista 31·80

CUPONES

Vencimiento primero de Abril próximo

Cubas 1886 y 90. 22·7

SECCION DE ANUNCIOS

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más afectiva, palta la inflamación de la membrana, desprende la fiebre y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonares a que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más encan que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Cia, Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Redacción y Administración, Albareda, 13, 2.

Albergue de la Cruz Roja, Gerona.

Albergue de la